
他安坐在沙发上，黑色的皮面磨得很旧了。背后是那幅他最爱的油画《清贫的牡丹》。
他喊阿姨给我泡杯咖啡，说他也要。阿姨咕哝，今天喝的第二杯了。我一看是速溶的，说，年
轻人都喝手冲，至少是胶囊的，您喝一辈子咖啡，这么不讲究？他笑：有得喝，不错了。

茶几上，放着一张明信片，就是那帧画。我读出上面的话：我愿做一株清贫的牡丹——
王振义。他淡淡地说：我想我做到了。
画家曾问他，您的牡丹想要什么颜色？粉红、朱紫？他毫不犹豫：白色。
唯有牡丹真国色。配得上一个有香气的灵魂。
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蜿蜒万里的扬子江，浩荡冲向大洋，吞吐出襟江带海、

勾连全球的上海。一百多年来，这座城市给了很多人蔚然

成家的机缘。

比如王振义。

他的童年，在那些恢宏错落的记忆碎浪里，沉沉浮浮，

让他的眼神瞬间明亮——

“小时候，在鸭蛋形的餐桌旁，我爸爸每周都要考校8

个孩子的功课，好的表扬，不好就要惩诫——我是唯一没有

被罚过的！”

王家5个儿子，凑成“仁义礼智信”。100岁的次子振

义，像少年时一样聪明且谦和的细眉细眼里，泛起了“难般”

的得色。

他的家族，是上海近现代发展的缩影。

爷爷王西星从事外贸，有“巨商”之名，曾在上世纪初，

组织行商抵制美货，其振臂一呼登上了《申报》，“各具天良，

莫徒贻外人之窃笑”；更与知交沈敦和，联手抵御时疫，捐建

了红十字会。父亲王文龙供职保险公司，笃信教育救国，子

女个个出色。王振义是一代名医，其余兄弟姐妹亦在电力、

交通、金融等领域头角峥嵘，而今也在上海的五弟王振信，

曾是上海隧道建设公司副总工程师，上海隧道工程设计院

院长，对上海地铁有开创之功……

他自己，从萨坡赛小学（今卢湾第一中心小学）的淘气

包、震旦大学附中（向明中学前身）的跳级生到震旦医学院

（上海交大医学院前身）的年级第一名，毕业时领誓“希波克

拉底誓言”，从广慈医院（今瑞金医院）管40多张床的住院

医师，到上海第二医科大学校长；从上海卢湾区第一届人民

代表大会代表，到全国人大代表；从2010年度国家最高科

学技术奖，到2024年共和国勋章获得者……法语几乎也是母语的他，

活动半径基本都在卢家湾——上海市中心最优雅的区域之一。

在这里，他惊惧过革命义士在眼前遭遇冷枪、愤怒过日占时期在租

界铁门外的难民哀号、感动于解放军进城的露宿街头，也在新中国喜滋

滋娶回同住高安路的芳邻、校友，美丽的谢医生；更无数次穿梭于高安路

老宅、瑞金二路的医院、重庆南路的医学院，从那个风一般的少年，到满

腹问号的医者、循循善诱的师者、活人无数的白血病“神药”发明人……

他没有辜负在卢家湾生命里的每一天。

没有人比他更懂，什么是“百年未有之大变局”。“我最盼望国家富

强，百姓安稳，我能做一个好医生”。他的告白，终生不变。
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他是在金山、嘉定以及皖南，都做过“赤脚医生”

的。聊起当年他用四味中药，医好了黄山脚下小村流

行的痢疾，他还有孩子式的满足——谈及荣誉，他很

淡然；说到治病，那份医者的成就感，浓烈得灼人。

“算了一下，我这个人，大约只做过四件事。”他当

真掰起了手指头。

“第一件，是解放初，到浙江嘉兴为解放军治疗血

吸虫病。”

当时为了渡海解放舟山群岛，战士们在太湖练

兵，游泳、驾舟，没想到被湖汊滋生的血吸虫“盯”上

了，严重影响战斗力。青年医生王振义挺身而出，妙

手回春，立了三等功回来。

“第二件，是抗美援朝，我去了东北中朝边境，为

志愿军治病。”

他遇到了“怪病”：一大群战士咳血、头痛，被诊断

为肺结核并伴有结核性的脑膜炎，用药却不见效。他

注意到，很多战士提及，经常在河汊、田垄里捕捞小鱼

小虾，战事紧张，经常来不及烧熟就急急咽下。他恍

然大悟，想起熟读的《实用内科学》相关描述，又到显

微镜下观察病人的血痰，果然，原来是肺吸虫病！没

煮熟的小龙虾，体内有大量肺吸虫。对症下药，战士

们豁然而愈，部队领导大喜过望，授予这位上海来的

大个子医生二等功。

“第三件事，是发现了全反式维甲酸能治疗急性

早幼粒细胞白血病。”

这是最凶险的一种血癌，几乎沾上就意味着死亡

宣判。他的妻子谢医生是儿科大咖，为了手上一个罹

患此病的女孩已无力回天而难过，王振义把精研了七

八年的全反式维甲酸，用于临床，把“坏细胞”转化为

“好细胞”，女孩起死回生。这样的奇迹一再发生，他

的新药使95%的病人症状缓解。白血病治疗的“上海方案”，让国

际医学界刮目相看，把国际肿瘤学界最高奖凯特林奖，颁给了他，

评语中称他是“人类癌症治疗史上应用诱导分化疗法获得成功的

第一人”。他的论文，成为全球百年来引证率最高和最具影响的

86篇论文之一。

“第四件事，是‘开卷考试’，我来做年轻医生的‘拐杖’。”

这是他晚年自创的考试名目，所考全是“附加题”——血液科

每周拿出一个真实疑难病例做课题，由年轻医生提出困惑，他提

前上网查阅资料，深思熟虑，每周四到科室来给予回应，共同讨

论。这一考，就是20年。年轻医生们临床科研工作太忙，他愿意

替他们泛读文献资料，精选给他们，应用于临床。“开卷考试”的结

晶，《瑞金医院血液科疑难病例讨论集》已出版了三册。

说起治疗，他细眯的双眸中依然有光。

王振义

“小陈不容易，这一年

在海医做了很多事。现在

是海医的校长了。”这“小

陈”，说的是海南医科大学

校长、中科院院士陈国强，

也是他的得意弟子之一。

他的门下，不只桃李

芬芳，更有众多足以自立

门户的栋梁。他有个“抛

物线”理论，“你到了高峰，

就意味着要走下坡路了，

就要让贤，让更年轻的人

才顶上去。这样抛物线才

能不断向上——不是说等

到你做不动了才让，那就

有了起伏，很浪费”。他在

血液学研究如日中天之

际，把上海血液学研究所

所长让位给得意门生陈

竺，陈竺将之带入“基因研

究”新境界，把研究推向一

个新的高峰。他用这种人

才观，托举他优秀的弟子

们，陈竺、陈赛娟、陈国强，

一代代攀向高处，成就国

内科技界难得的“一门四

院士”佳话。

聊天中，“为什么呢”，

是他的口头禅，他会蹙着

眉毛想想，自问自答。

“阅读，思考，很要紧。要始终会

提问题。我的习惯，凡事一定要问为

什么，永远不要放过任何问号。”

这话，听他说过N次了。这也是

他对学生的期许。

想起刚读到的一则故事：罗素问

剑桥哲学教授摩尔：“谁是你最好的

学生？”摩尔答：“维特根斯坦——学

生中，只有他听课时老是有一大堆

问题。”

果然，他的预言成真。有人又问

维特根斯坦：“罗素的哲学为什么落伍

了？”维特根斯坦答：“因为他再也不问

‘为什么’了。”

看来，追问“为什么”，是成就大师

最重要的力量——没有之一。

告别时，我说下次再聊。他笑：你

也是蛮奇怪的，一直要和这么老的一

个人聊天，为什么呢？

——因为每次和你聊过，都像充

了电一样呀！

就像贝多芬的小提琴协奏曲，明

亮、温暖、快活……
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一场秋雨一阵凉，热浪从申城退场了。2024年9月25日，一年中
第12次去拜望王振义院士。拿了一束花送他：王老师，再过两个月，您
一百周岁了。他笑，现在，我是99.9岁。

我说，您“封神”了！他笑，哪里神了？倒是国家把这样重要的奖，
给我这个普通医生，很神。

这个月，王院士被授予“共和国勋章”，根据主席令，全国仅四人获
此殊荣。
他在国内外获奖无数，但放弃了大部分奖金——那足够买几套上

海的好房子，他也放弃了血液学著作稿费，放弃了“神药”专利，只为了

奖励后学，为了让同行买得起书，为了让白血病人吃得起药。所以，在

生活了100年的上海，他上无片瓦——这间房，不是他的：“瑞金医院为

我租的，以后要还。”

家里的一切，都朴素得像停留在上世纪八九十年代。但从不缺鲜

花，花影浮动，花香氤氲。他爱花出了名儿。小男孩时，他就蹲在花园

凝视：它们为什么有这么多颜色？

他捞起手机，挪动手指，从“收藏”里找出俄罗斯小提琴家马克西

姆 ·文格洛夫演奏的贝多芬D大调小提琴协奏曲，他酷爱的第三乐章，

辉煌而又轻松，那淳朴的色彩和充沛的活力，让窗外的雨丝都沾染上欢

乐和热情。他陶醉地笑，我是学过小提琴的哟！
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